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По инициативе Президента посадка деревьев  
и увеличение «зеленых» зон превращается  
в большое движение. В этом сезоне планируется 
высадить 85 миллионов саженцев. Агентство 
лесного хозяйства бесплатно доставит  
в каждую махаллю по 200 саженцев.  
Также с 15 октября во всех районах и махаллях  
будут организованы ярмарки саженцев.

В последние годы столица прирастает как 
населением, так и новыми территориями. В соот-
ветствии с этим увеличиваются и возможности 
инфраструктуры.

В частности, в Шайхантахурском районе, 
рядом со стадионом «Пахтакор», построена новая 
подстанция. В рамках проекта с подстанции 
«Тракторсоз» протянуто более 19 километров 
кабеля и установлены 2 трансформатора. Объ-
ект будет введен в строй в следующем месяце.  
В результате в центре столицы появится допол-
нительный источник питания мощностью 130 
мегаватт, снизится нагрузка на другие подстан-
ции, вероятность аварийных ситуаций сокра-
тится на 60 процентов.

Глава государства ознакомился с презента-
цией проектов по строительству и модернизации 
в системе электроснабжения города Ташкента. 
Было доложено, что в настоящее время идет стро-
ительство еще 5 и обновление 4 подстанций, они 

в общей сложности обеспечат 850 мегаватт мощ-
ности.

Происходящие в нашей стране преобразо-
вания особенно заметны в главном городе - 
Ташкенте, который сегодня стал центром мас-
штабной созидательной работы, современного 
бизнеса, науки и культуры. Город стал еще 
краше благодаря величественным сооружениям 
международного делового центра Tashkent city. 
В Международном конгресс-центре состоялось 
множество форумов и конференций. В будущем 
планируется проведение в нем еще ряда пре-
стижных саммитов.

В настоящее время здесь строятся гостиницы 
высокого комфорт-класса и оперный театр. 

Глава государства ознакомился с ходом строи-
тельных работ. Отмечено, что комплекс придаст 
новый импульс развитию искусства в стране и 
послужит проведению культурных мероприятий 
на высоком уровне.

Президент также осмотрел ряд других соору-
жений в международном деловом центре Tashkent 
city, находящихся на финальной стадии строи-
тельства.

Шавкат Мирзиёев в Шайхантахурском районе 
посетил теплоцентраль № 3 предприятия «Тош-
кент иссиклик маркази».

Данный комплекс был построен в 1972 году. 
Действующие здесь 5 котельных вырабатывают 
400 Гкал тепла и обеспечивают им 491 многоквар-
тирный дом, более 150 учреждений социальной 
сферы.

Прошлой зимой в результате резкого похоло-
дания давление подачи природного газа в тепло-
централь снизилось, что негативно отразилось на 
теплоснабжении потребителей. В связи с этим в 
текущем году создана возможность выработки 
тепла из альтернативного топлива. В частности, 
построено мазутное хозяйство, два котла приспо-
соблены к гибридной работе - на газе и мазуте. 

Все котельные отремонтированы. Для обеспече-
ния нормального давления газа к теплоцентрали 
подведен отдельный газопровод протяженностью 
4,6 километра. 

В результате проделанной работы создана 
возможность бесперебойного теплоснабжения 
потребителей в осенне- зимний сезон. В част-
ности, теплосети могут стабильно функциони-
ровать при температуре до 30 градусов мороза.  
В этом процессе будут задействованы резервы 
мазута. Усилена изоляция труб, что позволит сни-
зить потери тепла. В результате населению будет 
подаваться тепловая энергия температурой не 
менее 65 градусов.

Аналогичным образом модернизирована и 
теплоцентраль № 5.

- Следует признать, что долгие годы этой 
системе не уделялось должного внимания. Тепло-
вые предприятия работали на старом ресурсе, 
устаревшими методами, и объемы производи-
мого тепла не оправдывали расходы. Не удалось 
ни удовлетворить людей, ни обеспечить состоя-
тельность предприятий. С учетом прошлогодних 
испытаний и используя имеющиеся возможности, 
мы проводим модернизацию теплоснабжения. 
Теперь необходимо принять меры по сохранению 
и экономии тепла, - сказал Шавкат Мирзиёев. 

Затем глава государства осмотрел когенераци-
онную станцию, установленную в Чиланзарском 
районе города Ташкента.

Во время аномальных холодов прошлой зимой 
случились перебои в теплоснабжении. Слож-
ная ситуация наблюдалась также в махаллях 
«Октепа» и «Богзор» Чиланзарского района. Здесь 
расположено 50 многоквартирных домов, 7 соци-
альных учреждений и десятки объектов бизнеса.

Чтобы не допустить повторения подобной 
ситуации, здесь запущены когенерационные 
установки для совместного производства электри-
чества и тепла. Они способны вырабатывать 4,6 
мегаватт электроэнергии и более 29 гигакалорий 
тепла в час.

В рамках проекта, реализованного совместно 
с турецкой компанией Iltekno, осуществлен мон-
таж газопоршневых установок и котлов Bosch из 
Германии. Также реконструирована вся инфра-
структура теплоснабжения от котельной до 
потребителей. Заменена теплотрасса, установ-
лены отдельные теплораспределительные пункты 
в каждом жилом доме и на социальном объекте. 
Всего 13 тысяч метров тепловых сетей пере-
ведены на замкнутую систему и защищены от 
потерь путем замены старых труб на новые изо-
лированные.

Еще одной эффективной особенностью про-
екта является то, что пункты распределения 
тепла оснащены специальными датчиками.  
В зависимости от изменения температуры внеш-
ней среды тепло в домах регулируется на опти-
мальном уровне.

В результате ввода комплекса в эксплуатацию 
будет экономиться 5,3 миллиона кубометров 
природного газа в год. Выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу сократятся на 67 процентов, 
не будет необходимости в утилизации сточных 
вод.

В махаллях «Богзор» и «Октепа» также заме-
нены трансформаторы, заново проложены линии 
электропередачи. Кроме того, на крышах мно-
гоэтажных зданий устанавливаются солнечные 
панели.

Здесь же ответственные лица отчитались о 
подготовке жилых и социальных объектов города 
Ташкента к осенне-зимнему сезону. Глава госу-
дарства указал на необходимость скорейшего 
завершения ремонтных работ, мобилизовав все 
средства энергетических, коммунальных, стро-
ительных и сервисных компаний, стабилизации 
электро- и теплоснабжения, установления обще-
ственного контроля в этой сфере.

Шавкат Мирзиёев дал старт осеннему сезону 
посадки деревьев в рамках проекта «Яшил макон», 
посадив вместе с общественностью саженцы в 
ходе посещения махаллей «Октепа» и «Богзор» 
Чиланзарского района.

По инициативе Президента посадка деревьев 
и увеличение «зеленых» зон превращается в 
большое движение. В этом сезоне планиру-
ется высадить 85 миллионов саженцев. Агент-
ство лесного хозяйства бесплатно доставит в 
каждую махаллю по 200 саженцев. Также с  
15 октября во всех районах и махаллях будут 
организованы ярмарки саженцев.

В беседе с жителями махалли говорилось о 
ходе подготовки к осенне-зимнему сезону.

- Цель нашего приезда - увидеть, какие выводы 
были сделаны с прошлого года, - сказал глава 
нашего государства. - Для этого мы приняли 
необходимые решения и выделили большие 
средства, привезли технологии и специалистов 
из-за рубежа. Дополнительно обучили работни-
ков сферы, повысили им зарплату. Сейчас я дал 
руководителям новое поручение - зайти в каждую 
махаллю, каждый многоквартирный дом, школу, 
больницу и гарантировать, чтобы у них было 
тепло. Самое главное - мы наладим обществен-
ный контроль в этой сфере. Вместе с тем необ-
ходимо повышать культуру энерго сбережения. 
Такие повидавшие многое люди, как вы, предста-
вители интеллигенции, должны подать пример и 
помочь государству в этом деле.

Представители общественности высоко оце-
нили подготовку к осенне- зимнему периоду, 
отметили, что будут беречь тепло в своих домах 
и учреждениях.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

Корреспонденты УзА.
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ОЗНАКОМЛЕНИЕ С РАБОТОЙ ПО МОДЕРНИЗАЦИИ  
И СТРОИТЕЛЬСТВУ В СИСТЕМЕ ЭЛЕКТРО- И ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ

Президент Шавкат Мирзиёев 14 октября ознакомился с новыми инфраструктурными объектами и ходом подготовки к осенне-зимнему сезону в городе Ташкенте.

В целом тот факт, что до 2030 года 
количество животноводов, использу-
ющих компьютеризированные про-
граммы для содержания скота, будет 
увеличено с 25 до 75 процентов, а 
также планируемое внедрение нацио-
нальной системы полной идентифика-
ции скота на основе международного 
опыта свидетельствуют о том, что 
отрасль станет более современной.

Также служит развитию сети при-
нятое постановление Президента  
«О дополнительных мерах по совер-
шенствованию системы идентифика-
ции в животноводстве и сферы племе-
новодства» от 24 августа 2023 года.

Сельское хозяйство
ВАЖНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ  

В ПОВЫШЕНИИ ДОХОДОВ  
И УЛУЧШЕНИИ КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ

(Окончание  
на 4-й стр.)

13 октября в Бишкеке состоялся саммит глав государств 
СНГ. Лидеры государств «сверили часы» по актуальным 
вопросам региональной и глобальной повестки дня и обсу-
дили подходы к решению насущных проблем.

Глава нашего государства выдвинул ряд важных инициа-
тив по дальнейшему расширению взаимовыгодного сотруд-
ничества в рамках Содружества. 

В рамках заседания Президенту Шавкату Мирзиёеву вру-
чена высшая награда СНГ - Почетный знак Содружества 
за выдающийся вклад в укрепление отношений дружбы, 
добрососедства и многопланового сотрудничества.

Инициативы и предложения, выдвинутые Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым, традиционно вызвали интерес 
среди зарубежных экспертов.

Взгляд из-за рубежа

ЗНАЧИМАЯ РОЛЬ 
УЗБЕКИСТАНА  

В ПОЛИТИЧЕСКОМ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

РАЗВИТИИ 
СОДРУЖЕСТВА 
НЕЗАВИСИМЫХ 

ГОСУДАРСТВ

Зарубежные эксперты об участии 
Президента Узбекистана в саммите 

глав государств СНГ в Бишкеке  
и растущем значении Содружества 

на международной арене

(Окончание  
на 2-й стр.)

Решающим фактором, 
послужившим развитию 
сотрудничества  
в регионе Центральной 
Азии, стал новый 
внешнеполитический 
курс Ташкента, 
инициированный 
Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым. 
Дальновидная 
политика руководителя 
нашей республики 
способствовала 
укреплению связей  
с соседними странами, 
что непосредственно 
создало вокруг 
Узбекистана пояс 
дружбы, безопасности 
и стабильности. 
Подобная трансформация 
ЦА в свою очередь 
вызывает глубокую 
заинтересованность 
партнеров к региону.

Как считают эксперты, реали-
зация новой региональной поли-
тики позволила добиться снятия 
большинства спорных вопро-
сов. Это создало условия для 
трансформации ЦА в единую 

площадку для эффективного 
ведения торгово-экономического 
взаимодействия, реализации 
крупных инфраструктурных 
проектов. Продолжается мощная 
трансформация в разработке и 
внедрении новейших техноло-
гий. Страны ЦА активно осу-
ществляют переход к экономике 
будущего. И на этом фоне возни-
кает необходимость в реализа-
ции повестки, направленной на 
развитие региона и укрепление 
его связей с внешним миром. 

На днях в столице прошел 
круглый стол с участием глав 

дипломатических представи-
тельств стран Центральной Азии 
и КНР, зарубежных и националь-
ных экспертов ведущих ана-
литических центров и научно- 
исследовательских институтов. 
Обсуждались вопросы реализа-
ции масштабного проекта «Один 
пояс, один путь». Само меро-
приятие приурочено к предсто-
ящему Форуму международного 
сотрудничества «Один пояс, 
один путь», который пройдет 
17-18 октября нынешнего года в 
Пекине (КНР).

Круглый стол

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: 
КЛЮЧЕВЫЕ ЦЕЛИ ДАЛЬНЕЙШЕЙ КЛЮЧЕВЫЕ ЦЕЛИ ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИРЕГИОНАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИ

(Окончание  
на 2-й стр.)

Пресс-конференция
ПОЧЕМУ СТОЛИЧНЫЕ ПРОБКИ ПОЧЕМУ СТОЛИЧНЫЕ ПРОБКИ 

УХОДЯТ ПОД ЗЕМЛЮ?УХОДЯТ ПОД ЗЕМЛЮ?
В Агентстве информации  
и массовых коммуникаций 
(АИМК) при Администрации 
Президента РУз оперативно 
откликнулись на злободневную 
тему, организовав пресс-
конференцию с представителями 
Министерства транспорта 
Республики Узбекистан  
и Ташкентского метрополитена.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Животноводство играет 
особую роль в обеспечении 
безопасности пищевых продуктов. 
Современный подход к сфере 
служит обеспечению населения 
качественными  
и питательными мясо-молочными 
продуктами. Объем производства 
животноводческой продукции  
в республике увеличился с 64 трлн 
896 млрд сумов в 2017 году до 167 трлн  
711 млрд сумов в 2022-м и в 2,4 
раза - за последние шесть лет. Это 
говорит о том, что деятельность 
в данном направлении в стране 
дает хороший эффект.
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Виктория ПЕРСКАЯ,
директор Института исследований 
международных экономических 
отношений Финансового университета 
при правительстве России:

- Хочу остановиться 
на том, что сегодня роль 
Узбекистана в совре-
менном экономическом 
развитии Содружества 
очень важна. 

С момента образо-
вания СНГ Узбекистан 
выступает за углубление 
торгово-экономических 
связей, развитие транс-
портно-коммуникаци-
онных сетей, укрепление хозяйственных связей 
на равноправной и взаимовыгодной основе.

В рамках Содружества Узбекистан активно 
участвует в деятельности его уставных и отрасле-
вых структур. В частности, в рамках реализации 
«дорожных карт» Узбекистан присоединился к 24 
органам отраслевого сотрудничества. В резуль-
тате из 86 органов СНГ Узбекистан участвует в 
деятельности 65 отраслевых структур, целевые 
задачи которых отвечают национальным инте-
ресам и представляют практический интерес для 
узбекской стороны.

Проведенная встреча лидеров СНГ в столице 
Кыргызстана подвела основные итоги взаимодей-
ствия сторон и нацелена на развитие новых гори-
зонтов многостороннего сотрудничества в рамках 
Содружества.

И в частности, одобренные проекты решений 
об объявлении города Самарканда культурной 
столицей СНГ и Ташкента - молодежной столи-
цей Содружества в 2024 году де-факто отражены 
в документах саммита в Кыргызстане.

Несомненно, вопросы дальнейшего наращива-
ния объемов взаимной торговли, сотрудничества 
в транспортной и инвестиционной сферах, про-
мышленной кооперации, электронной торговле 
стояли на повестке дня данного саммита. 

Хочу подчеркнуть, что основы для движения 
СНГ по этому пути заложены именно в период 
председательствования Узбекистана в рамках 
данной организации.

Хикмет ЭРЕН,
председатель правления Фонда Евразийских 
экономических отношений EkoAvrasya (Турция):

- С большим инте-
ресом наблюдал за 
участием Президента 
Шавката Мирзиёева в 
очередном заседании 
Совета глав государств 
СНГ в городе Бишкеке, 
в ходе которого состо-
ялся обмен мнениями 
о состоянии и перспек-
тивах многоплановых 
отношений в рамках 
Содружества, а также обсуждены актуальные 
вопросы практического взаимодействия.

Считаю своевременным и актуальным выска-
занные главой Узбекистана инициативы, направ-
ленные на дальнейшее расширение взаимовыгод-
ного сотрудничества в рамках СНГ. В частности, 
очень важно в нынешнее непростое время принять 
скоординированные меры с учетом совместных 
оценок потенциальных возможностей государств 
- членов СНГ. В данном контексте выдвинутое 
Президентом Узбекистана предложение об орга-
низации конференции ведущих аналитических 
центров и экспертов стран СНГ, нацеленной на 
выработку новой долгосрочной многосторон-
ней повестки, послужит консолидации усилий, 
направленных на повышение эффективности 
развития многоплановых отношений между стра-
нами - членами СНГ.

Кроме того, мощным стимулом развития эко-
номических и инвестиционных отношений на 
пространстве СНГ, а также роста товарооборота 
между странами Содружества станет реализация 
инициативы главы Узбекистана по пересмотру и 
обновлению Договора о зоне свободной торговли 
СНГ от 2012 года. 

Принимая во внимание, что межрегиональное 
сотрудничество является важной составляю-
щей торгово-экономических отношений, считаю 
крайне актуальным предложение Президента 
Узбекистана о разработке «дорожной карты», 
направленной на активизацию межрегионального 
сотрудничества на пространстве СНГ, включаю-
щей конкретные меры по усилению транспортной 
взаимосвязанности, увеличению пассажирских и 
грузовых перевозок. 

Отдельное внимание заслуживает инициатива 
Президента Узбекистана о разработке Комплекса 
дополнительных мер, направленных на стимули-
рование взаимных инвестиций и продвижение 
проектов, а также о проведении Форума промыш-
ленной кооперации и инновационных разработок 
стран СНГ. Уверен, что эффективное использова-
ние существующих механизмов, а также запуск 

и реализация вышеуказанных новых инструмен-
тов стимулирования роста товарооборота между 
странами Содружества послужат углублению 
взаимовыгодного партнерства в разных сферах 
экономики, ускоренному внедрению передовых 
инновационных технологий и усилению коопера-
ции во многих секторах экономики во всех госу-
дарствах - членах СНГ. 

Особо следует отметить, что организация по 
инициативе Президента Узбекистана в городе 
Самарканде в 2024 году под эгидой ООН Меж-
дународного климатического форума, посвящен-
ного экологическим вызовам и угрозам на про-
странстве СНГ, несомненно, в перспективе станет 
глобальной платформой в консолидации усилий 
в противодействии последствиям глобального 
изменения климата. 

Мухаммад ТАЛЪАТ,
заместитель главного редактора египетской 
газеты «Аль-Джумхурия»:

- Выступление Президента Шавката Мирзиёева 
на саммите в городе Бишкеке вызвало большой 
интерес в политических и общественных кругах 
Египта.

Важной представля-
ется реализация предло-
жения Президента Узбе-
кистана об организации 
конференции ведущих 
аналитических центров 
и экспертов стран СНГ 
для выработки новой 
долгосрочной многосто-
ронней повестки.

Особого внимания 
заслуживают инициа-
тивы по скорейшему формированию на простран-
стве СНГ полноценной зоны свободной торговли 
без изъятий и ограничений, что может стать более 
полезным, чем разные виды сотрудничества.

В своем выступлении на саммите лидер Узбе-
кистана четко указал на важность создания бла-
гоприятных условий для беспрепятственных 
поставок электроэнергии и продовольствия на 
пространстве СНГ.

Действительно, этого можно достичь на самом 
деле только усилением транспортной взаимосвя-
занности, увеличением пассажирских и грузовых 
перевозок.

В числе многих других инициатив меня при-
влекли предложения по проведению молодеж-
ного футбольного турнира, Недели культуры, 
искусства и кино стран СНГ, которые позволят 
укрепить взаимопонимание среди широких слоев 
населения обширного региона.

Нуразиза БОРХАН,
основатель и председатель Международной 
ассоциации женщин-предпринимателей 
Малайзии:

- В первую очередь 
хотела бы выразить свои 
искренние поздравле-
ния в адрес руководства 
Узбекистана и народа 
республики в связи с 
вручением Президенту 
Шавкату Мирзиёеву 
высшей награды СНГ 
за выдающийся вклад в 
укрепление отношений 
дружбы, добрососедства 
и многопланового сотрудничества.

Действительно, за последние годы благодаря 
конструктивной внешней политике главы Узбе-
кистана не только в Центральной Азии, но и на 
пространстве СНГ сформированы благоприятная 
политическая атмосфера и доверие между гла-
вами государств, налажены регулярные полити-
ческие контакты и межпарламентские обмены, 
запущены различные платформы для диалога и 
сотрудничества.

В своем выступлении Президент Узбекистана 
правильно отметил, что мы в настоящее время 
переживаем трудные времена в условиях усиле-
ния глобальной геополитической напряженно-
сти. Последствия обостряющихся конфликтов в 
разных регионах мира оказывают крайне нега-
тивное воздействие на устойчивое развитие всех 
стран, без исключения.

В связи с этим считаю, что озвученные в ходе 
саммита инициативы Узбекистана о синхрониза-
ции национальных программ импортозамещения, 
формировании альтернативных торгово-логисти-
ческих маршрутов, разработке новой программы 
сотрудничества в области продовольственной 
безопасности, а также о развитии электронной 
торговли между государствами - членами СНГ 
являются весьма своевременными и актуаль-
ными. 

Также разделяю мнение о том, что усиление 
промышленной кооперации в рамках СНГ, в том 
числе интенсификация долгосрочных бизнес-кон-
тактов между ведущими компаниями и корпора-
циями в разных высокотехнологичных отраслях, 
будет способствовать дальнейшему экономиче-
скому развитию государств Содружества.

ИА «Дунё».

ЗНАЧИМАЯ РОЛЬ 
УЗБЕКИСТАНА  

В ПОЛИТИЧЕСКОМ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

РАЗВИТИИ СОДРУЖЕСТВА 
НЕЗАВИСИМЫХ 

ГОСУДАРСТВ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В ходе встречи стороны обсудили текущее 
состояние и перспективы сотрудничества стран 
региона в разных сферах, включая политику, 
экономику, торговлю, инвестиции, энергетику, 
борьбу с изменением климата, водосбережение, 
«зеленые» технологии, образование и культуру. 
Наряду с этим подчеркнута значимость коопе-
рации стран Центральной Азии и КНР в рамках 
инициативы.

Стороны отметили, что за последние десять 
лет достигнут прогресс в строительстве меж-
дународных коридоров и маршрутов экономи-
ческого сотрудничества. В частности, товаро-
оборот между Китаем и странами вдоль «Одного 
пояса, одного пути» увеличился в два раза более 
чем с 1,04 трлн долларов до свыше 2,07 трлн при 
среднегодовом темпе роста в восемь процентов. 
При этом двусторонние инвестиции составили 
более 270 млрд долларов.

Благодаря заинтересованности и поддержке 
инициативы «Один пояс, один путь» сотруд-
ничество между странами Центральной Азии и 
КНР за десятилетний период значительно укре-
пилось и расширилось по всем направлениям, 
представляющим взаимный интерес. По итогам 
2022-го товарооборот КНР с государствами реги-
она составил 70,2 млрд долларов, увеличившись 
на 50 процентов по сравнению с 2021-м.  Китай 
стал одним из главных источников прямых инве-
стиций в экономики стран региона. И на сегодня 
китайская сторона в общей сложности инвести-
ровала в эти государства свыше 70 млрд долла-
ров.

Состоявшийся 18-19 мая нынешнего года в 
Сиане саммит глав государств стран Централь-
ной Азии и КНР, а также подписанная по итогам 
этого саммита Сианьская декларация еще раз 
подтвердили приверженность сторон укреплять 
инициативу «Один пояс, один путь» и сопря-
гать ее с национальными стратегиями разви-
тия государств Центральной Азии. Президент  
Шавкат Мирзиёев на саммите в Сиане отметил, 
что в год десятилетия инициативы именно здесь, 
в прославленном на Востоке Чанъане, возрожда-
ются добрые традиции, закладывается прочный 
фундамент для совместного процветания стран 
Центральной Азии и КНР в новую эпоху.

- Инициатива «Один пояс, один путь» - яркая 
практика построения сообщества единой судьбы 
человечества, и за последние десять лет она 
стала важной платформой для международного 
сотрудничества и общего развития, - говорит 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Китай-
ской Народной Республики в Узбекистане Юй 
Цзюнь. - Более 150 стран и международных орга-

низаций подписали с КНР документы о сотруд-
ничестве в данной инициативе, где Центральная 
Азия является верным сторонником и самым 
активным участником ее реализации. Согласно 
докладу Всемирного банка, полная реализация 
инициативы «Один пояс, один путь» приведет 
к увеличению товарооборота между странами- 
участницами на 4,1 процента, а к 2030-му проект 
будет приносить миру 1,6 трлн долларов в год.

В последние годы стремительное развитие 
получил диалог в формате «Центральная Азия - 
Китай», где Узбекистан выступает за совместную 
с КНР реализацию в регионе долгосрочных и 
взаимовыгодных проектов, всецело отвечающих 
интересам всех стран и способствующих обеспе-
чению устойчивого социально-экономического 
развития, интеграции государств ЦА в систему 
глобальной экономики и транспортно-логистиче-
ских коридоров.  

Так, поддержка странами Центральной Азии 
инициативы «Один пояс, один путь» оказывает 
положительное воздействие на весь регион, отме-
чают эксперты. Большое значение в этом плане 
имеют двусторонние связи между государствами 
региона. 

-  Высокий уровень межгосударственного пар-
тнерства Казахстана и Узбекистана играет глав-
ную роль в укреплении регионального сотрудни-
чества и взаимосвязанности, - отмечает директор 
Казахстанского института стратегических иссле-
дований при Президенте Республики Казахстан 
Еркин Тукумов. - Необходимо ускорить работу 
по обеспечению транспортно-логистической 
связанности между нашими странами, активизи-
ровать процесс автоматизации и цифровизации 
транспортно-логистической сферы в Централь-
ной Азии. Узбекистану и Казахстану следует 
задуматься о создании ассоциации с участием 
государственных и частных транспортных 
структур. 

Центральная Азия на протяжении веков явля-
лась географическим центром и основным марш-
рутом легендарного Шелкового пути. Регион 
соединял торговые отношения всей Евразии, ста-
новясь стратегически важной территорией. Так, 
совместно развивая транспортные коридоры, 
предоставляя друг другу доступ к рынкам сбыта, 
а также обмениваясь инвестициями, ресурсами и 
технологиями, КНР и страны Центральной Азии 
прилагают усилия для обеспечения устойчивого 
развития региона.

- Сегодня наблюдается активный приток 
прямых иностранных инвестиций, который за 
последние шесть лет вырос на 45 процентов, - 
подчеркивает врио директора Международного 
института Центральной Азии Фанил Кадиров. 
- Узбекистан заинтересован в создании промыш-

ленных парков высоких технологий и научно- 
инновационных кластеров, организации свобод-
ных и специализированных экономических зон 
для производства современной, конкурентоспо-
собной и высокотехнологичной продукции. К 
тому же наша страна сформировала свое четкое 
видение долгосрочных приоритетов сотрудниче-
ства с государствами региона и КНР. Наше кон-
цептуальное понимание базируется на задачах, 
определенных в Стратегии «Узбекистан - 2030». 

Важной частью взаимодействия стран ЦА 
является развитие транспортно-транзитной 
инфраструктуры. Так, любые крупные регио-
нальные проекты транспортно-коммуника-
ционного и энергетического характера уже 
невозможно реализовать без активного взаимо-
действия стран региона. Государства Централь-
ной Азии также активно участвуют в процессах 
возрождения Великого шелкового пути.

В условиях продолжающегося геополити-
ческого противостояния проект «Один пояс, 
один путь» может способствовать устойчивости 
стран Центральной Азии к современным вызо-
вам и угрозам, снижению внешней зависимости, 
считают эксперты. По их мнению, инициатива 
созвучна с процессами глобализации экономики 
и информатизации общества, с укреплением 
духа регионального сотрудничества открытого 
типа, общей для всего мира системы свободной 
торговли и открытости мировой экономики.

Таким образом, стабильная Центральная Азия 
постепенно становится важным центром инве-
стиционной активности и экономического роста. 
По оценкам ЕАБР, за последние два десятилетия 
совокупный ВВП Центральной Азии номинально 
вырос более чем в восемь раз, а в реальном выра-
жении - в четыре (до 397 млрд долларов).

В свою очередь товарооборот Узбекистана с 
государствами-соседями с 2016 года увеличился 
в три раза. А в результате создания пригранич-
ных торговых зон и решения вопросов, связан-
ных с транспортом и логистикой на пространстве 
региона, произошла масштабная трансформация 
ЦА в единую торгово-инвестиционную и транс-
портно-коммуникационную площадку.  

*  *  *
Словом, благодаря совместным усилиям 

стран региона идет создание условий для ста-
бильного и устойчивого развития всех госу-
дарств Центральной Азии. Главное, как под-
черкивают эксперты, достигнута одна из 
ключевых целей региональной интеграции: 
братские народы активно взаимодействуют и 
ставят перед собой единые цели. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ:  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ:  
КЛЮЧЕВЫЕ ЦЕЛИ ДАЛЬНЕЙШЕЙ КЛЮЧЕВЫЕ ЦЕЛИ ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИРЕГИОНАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИ

В Андижане проведено 
мероприятие, посвященное 
сути и значению Стратегии 
«Узбекистан - 2030».

На мероприятии, организован-
ном при сотрудничестве Центра 
«Стратегия развития» и управления 
юстиции Андижанской области для 
представителей государственных, 
негосударственных организаций и 
молодежи, подробно говорилось о 
значении Стратегии «Узбекистан 
- 2030» для развития страны на 
ближайшие годы и формирования 
Нового Узбекистана.

В начале мероприятия состоя-
лась демонстрация видеоролика 
о Стратегии «Узбекистан - 2030», 
принятой по указу Президента 
Республики Узбекистан.

- Всем нам известно, в апреле 
текущего года на основе всенарод-
ного референдума принят Консти-
туционный закон Республики Узбе-
кистан, - сказал первый заместитель 
начальника Андижанского област-
ного управления юстиции Мухам-
мадбобур Каримов. - В целях реа-
лизации намеченных в законе задач 
- обеспечения свободной и благо-

получной жизни народа, его воли 
о создании Нового Узбекистана  
11 сентября текущего года принят 
Указ Президента Республики Узбе-

кистан «О Стратегии «Узбекистан 
- 2030».

Основными целями стратегии 
намечены вхождение в число госу-
дарств с доходом выше среднего 
путем устойчивого экономического 
развития, создание системы обра-
зования, здравоохранения и соци-
альной защиты, полностью соответ-
ствующей потребностям народа и 
международным стандартам, созда-
ние благоприятных экологических 
условий для населения, построение 
служащего народу справедливого и 
современного государства, гаранти-
рованное обеспечение суверенитета 
и безопасности страны.

На мероприятии заслушан ряд 
докладов.

- В Стратегии развития Узбе-
кистана намечено достижение 

100 целей по пяти приоритетным 
направлениям, - сказала член Сената 
Олий Мажлиса Матлубахон Гани-
ева. - В частности, предусмотрены 
создание каждому человеку условий 
для проявления его потенциала, обе-
спечение благосостояния населения 
путем устойчивого экономического 
роста, экономия водных ресурсов и 
защита окружающей среды, обеспе-
чение приоритета закона, организа-
ция государственного управления 
для службы народу, проведение 
политики, основанной на принципе 
«Узбекистан - безопасное и миролю-
бивое государство».

Специалисты ответили на воп-
росы участников мероприятия.

Ф. Убайдуллаев. 
Корр. УзА.

Фото З. Умурзакова (УзА).
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ДЕВУШКА-БАХШИ 
ИЗ ФЕРГАНСКОЙ 

ДОЛИНЫ
Сказания бахши (сказителей) 
пронизаны наставлениями наших 
предков, национальными ценностями. 
Состоят из слагавшихся веками 
терма (жанр узбекского фольклора), 
частушек (лапар), дастанов, 
пословиц и поговорок, наполненных 
религиозно-нравственными, духовно-
просветительскими мотивами. Они 
призывают нас воспитывать молодежь 
в духе патриотизма, растить юношей  
и девушек достойными великих предков. 

В целях развития этого вида искусства, повыше-
ния его популярности и передачи будущим поко-
лениям по инициативе главы государства ведется 
большая работа. В частности, основан Узбекский 
национальный институт музыкального искусства 
имени Юнуса Раджаби, где открыто направление 
«искусство бахши». Благодаря Международному 
фестивалю искусства бахши в нашу страну со 
всех уголков мира съезжаются акыны и сказители.  
В результате в разных областях республики появ-
ляются молодые бахши. Среди них - студентка 
Узбекского национального института музыкального 
искусства Сайёра Султонова.

Девушка-бахши рассказала, почему интересуется 
именно данным видом искусства, какова в этом роль 
жителей ее села, а также о своеобразных аспектах 
искусства бахши, о внимании, уделяемом ему в 
нашей стране, и поделилась планами на будущее. 

- Сама родом из Папского района Наманганской 
области, - начала она. - Наверное, нет в Узбекистане 
такого человека, который не слышал бы о селе Чадак. 
Там я родилась и выросла. Природа Чадака завора-
живает. С одной стороны горы, с другой - сады, с 
третьей - водопады. Повсюду целебный воздух, 
великолепные пейзажи. С детских лет эта чарующая 
природа была мне и спутницей, и собеседницей.

 Еще совсем маленькой я выучила и постоянно 
рассказывала всем произведение «Бийигул» Шому-
рода бахши Тогаева в форме терма - народного фоль-
клора. Мама тоже всегда напевала терма и лапар. 
Напевы эти она исполняла в стиле бахши. Я, еще 
не знавшая тогда, что это отдельный вид искусства, 
была просто околдована магией его звуков. После 
того как мой первый учитель Хасанбой Ёрматов 
обучил меня секретам игры на рубабе, искусство 
бахши стало притягивать еще сильнее. Все это и 
предопределило мою судьбу. 

Хоким Папского района Азамжон Султанов тоже 
любит искусство бахши. Он и мои односельчане 
оказывают непосредственную поддержку в моих 
выступлениях в разных конкурсах и обучении. 
Среди жителей Ферганской долины ранее не было 
никого, кто всерьез занимался бы этим искусством. 
В Намангане лапар исполняют как часть повество-
вания. Я же не хочу смешивать искусство бахши с 
чем-то еще. 

Причина, по которой искусством бахши зани-
мается так мало людей, заключается в том, что оно 
требует от человека много усилий, постоянного пре-
бывания в творческом поиске, стремления достичь 
новых высот в уникальном музыкальном жанре.  
А для этого нужны терпение и стойкость. Поэтому 
сказители-бахши всегда такие отзывчивые и наход-
чивые. В любой ситуации они возьмутся за домбру и 
заведут свои терма. Скажем, дастаны бахши испол-
няют каждый раз по-разному. Добавляют что-то от 
себя, импровизируют. Это усиливает очарование 
дастанов и терма. К тому же на домбре невозможно 
играть всегда одинаково. 

Сегодня внимание к искусству бахши возросло, 
особенно среди девушек. Следует выделить Май-
сару бахши Рахимову из Сурхандарьи и Севинчой 
бахши Исмоилову из Кашкадарьи. Девушки-бахши 
поют открытым (белым) звуком. Их голосовые 
связки более нежные. А вот Зулхумор бахши Шер-
назарова из Сурхандарьи поет внутренним (гортан-
ным) голосом. И я стараюсь перенять у нее секреты 
такого пения. 

Обязательно принимаю участие в республикан-
ских и международных конкурсах. И хотя пока не 
занимала почетных мест, в целом выступление на 
мероприятиях подобного рода служит росту и отта-
чиванию мастерства исполнителей. 

Искусство бахши и стили его исполнения уни-
кальны и неповторимы в каждом из регионов Узбе-
кистана. Поэтому тщательно изучаю их. О том, как 
происходило формирование и развитие искусства 
бахши, рассказывали на занятиях преподаватели: 
наставница Ойгул Ахмедова, педагог по искусству 
хорезмского бахши Отахон Матёкубов. А искусству 
исполнения дастанов Ферганской долины я училась 
у Нуриддина Аминжонова. 

Убеждена, что искусство бахши должно распро-
страниться по всем уголкам нашей страны. Во время 
летних каникул я училась стилям сказания дастанов 
и игре на домбре у Абдумурода бахши Рахимова - 
сына знаменитого кашкадарьинца Кодира бахши. 

В нашем институте сформированы сборные ска-
зителей-бахши из разных регионов. От областей Фер-
ганской долины таких сборных нет. По окончании 
вуза хочу объединить представителей молодежи из 
Намангана, Андижана и Ферганы, интересующихся 
искусством бахши, собрать свой ансамбль долины. 
И в этом мне обязательно помогут воспитание, обра-
зование, ценные советы и уроки наставников.

Записала 
Фируза Атаханова.

«Правда Востока».
Наманганская область.

Наследие

Фото Акмаля Кудратова (daryo.uz)

Указом определено создать эффек-
тивную систему обучения молодежи 
современным профессиям и ино-
странным языкам. Для достижения 
этой цели поставлена задача в каждой 
области организовать по одному «кре-
ативному парку» с привлечением не 
менее 40 тысяч молодых людей в год. 
Обеспечить овладение выпускни-
ками школ не менее двумя иностран-
ными языками и одной профессией. 
В данном направлении поставлены 
такие цели и задачи, как развитие 
способностей не менее двух миллио-
нов представителей молодежи путем 
вовлечения их в научно-инновацион-
ную деятельность, интеллектуальные 
игры и изучение иностранных языков. 
Планируется ежегодно отправлять 
500 талантливых молодых людей на 
обучение в престижные зарубеж-
ные вузы. Это подготовит почву для 
развития и повышения потенциала 
наших юношей и девушек, которые 
должны стать востребованными 
кадрами на мировом рынке труда. 

В стратегии определены меры по 
обеспечению занятости 400 тысяч 
молодых людей и решению их проб-

лем, а также по снижению уровня без-
работицы среди молодежи с 14 до 11 
процентов. 

В документе особое внимание уде-
ляется дальнейшей популяризации 
IT-индустрии среди подрастающего 
поколения и увеличению экспорта 
услуг в данном направлении. В связи 
с этим планируется трудоустроить 
300 тысяч молодых людей в сфере 
IT. Школьников обучат современ-
ным профессиям, востребованным 
на международном IT-рынке. Опре-
делены практические меры по рас-
ширению проекта «Один миллион 
программистов» и созданию системы 
ежегодного обучения 15 тысяч особо 
одаренных молодых людей по про-
граммам, отвечающим требованиям 
престижных международных компа-
ний. 

Одна из основных целей страте-
гии - расширение охвата массовым 
спортом. Предусмотрено за счет орга-
низации массовых спортивных меро-
приятий увеличить охват молодежи 
с восьми миллионов и создать спор-
тивные площадки не менее чем в пяти 
тысячах махаллей для занятий физ-
культурой и спортом.

ОБРАЗОВАНИЕ  
МОЛОДЕЖИ  

И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
Сегодня молодежь достигает 

новых высот во многих сферах бла-
годаря условиям, созданным для 
получения знаний, приобретения 
современных профессий, проявления 
своего таланта в разных сферах, в том 
числе в ведении бизнеса. В частно-
сти, на международных предметных 
олимпиадах в прошлом году наши 

учащиеся завоевали семь золотых, 36 
серебряных и 38 бронзовых медалей. 

В системе высшего образования 
также создаются широкие возмож-
ности для молодежи. Тот факт, что 
число высших учебных заведений 
увеличилось почти в три раза, а уро-
вень охвата - с девяти процентов до 
38, открывает новые возможности для 
молодых в освоении современных 
наук и профессий. Ожидается, что к 
2030 году этот показатель превысит 
50 процентов. Реформы в системе 
образования служат основой третьего 
Ренессанса в нашей стране. 

Поддержка предпринимательства 
и обеспечение занятости молодежи - 
приоритетные направления политики 
государства. В республике более 19 
миллионов человек в возрасте до 30 
лет, что составляет 55 процентов 
населения. Ежегодно на рынок труда 
выходят 600 тысяч молодых людей. 
В ближайшие 10 лет этот показатель 
достигнет миллиона. 

За последние три года свыше шести 
трлн сумов льготных кредитов было 
выделено 250 тысячам представите-
лей молодежи. По всей республике 
создано 210 молодежных промыш-
ленных и предпринимательских зон. 
В минувшем году для молодежного 
предпринимательства реализовано 
2,5 тысячи проектов на четыре трлн 
сумов. В результате число молодых 

предпринимателей удвоилось, превы-
сив 200 тысяч. Для них выделено 43 
тысячи гектаров пашни, 435 человек 
обеспечены работой. Более 32 тысяч 
получили субсидии на приобретение 
оборудования, инструментов труда и 
компьютеров.  

Решаются проблемы, связан-
ные с трудоустройством молодежи. 
Утверждены программы их профес-
сионального обучения и поддержки. 

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА
За прошедший период проведена 

системная работа по обеспечению 
социальной защиты, по экономиче-
ской и правовой поддержке молодежи. 
В частности, во всех махаллях вве-
дена должность молодежного лидера. 
Для этого отбирались амбициозные 
инициативные молодые люди, обла-
дающие организаторскими способ-
ностями. Запущена система «моло-
дежная тетрадь», благодаря чему за 
последние два года почти 800 тысячам 
оказана помощь на триллион сумов.  
В прошлом году 1 трлн 700 млрд сумов 
образовательных кредитов получили 
130 тысяч студентов, а девушки - воз-
можность бесплатно учиться в маги-
стратуре. Также выделены средства 
на оплату обучения по контракту 53 
тысячам студентов из малообеспе-
ченных семей. Расходы на военную 
службу - 15 тысячам, экзамен по 
иностранному языку - 13 тысячам. 

Обеспечена оплата за аренду жилья 
81 тысяче студентов. Необходимую 
помощь получили около 300 тысяч 
человек из «молодежной тетради», на 
что направлено 600 млрд сумов. 

Чтобы более четко и целенаправ-
ленно организовать работу в данном 
сегменте, особое внимание было 
направлено на изучение проблем 
девяти млн юношей и девушек в воз-
расте от 14 до 30 лет. При этом впер-
вые информация всех министерств и 
ведомств занесена в единую элект-
ронную базу данных. Изучались 
социальное положение, способности 
и интересы молодежи, определялись 
меры по работе в соответствии с 
принципом «от махалли до министер-
ства». 

В 2021 году введена практика воз-
врата социального налога предпри-
ятиям, на которых работают люди 
в возрасте до 25 лет. За прошедший 
период им воспользовались более 
девяти тысяч предприятий, обеспе-
чено трудоустройство 100 тысяч 
молодых людей. Дано указание про-
длить установленный испытательный 
срок еще на два года. 

Также решено создать фонд и 
элект ронную платформу «Инициа-
тивы молодежи Нового Узбекистана». 
Для этого будет выделено 100 млн 
долларов на лучшие идеи, стартапы 
и проекты талантливой молодежи на 
удобных и льготных условиях (при 
необходимости без процентов).  

К каждому из министров, заме-
стителей министров, хокимов обла-
стей, районов и городов, руководи-
телей секторов, ректоров высших 
учебных заведений, командиров 
Национальной гвардии и воинских 
частей прикреплены по 50 молодых 
людей. Находящиеся под особой 
опекой они получат необходимую 
поддержку.

Словом, молодежная политика в 
нашей стране проводится в соответ-
ствии с международно признанными 
правами и нормами. Ведь молодежь -  
национальное богатство нашей 
страны, надежда и опора.

От Стратегии действий - к Стратегии развития

НАЦИОНАЛЬНОЕ БОГАТСТВО УЗБЕКИСТАНАНАЦИОНАЛЬНОЕ БОГАТСТВО УЗБЕКИСТАНА
Мухаммаджон Валиев.
Председатель Комиссии Законодательной палаты Олий Мажлиса РУз 
по вопросам молодежи.

Подписанные Президентом Указ «О Стратегии «Узбекистан - 
2030» и постановление «О мерах по качественной  
и своевременной реализации Стратегии «Узбекистан - 2030»  
в 2023 году» служат прочной правовой основой для повышения 
потенциала молодежи и ее всестороннего развития.

В качестве спикеров выступали замести-
тель начальника управления Министерства 
транспорта Бахром Мирюнусов, главный инже-
нер ГУП «Ташкентский метрополитен» Абдуто-
хир Абдукадиров, заместитель главного инже-
нера Ташкентского метрополитена Исмоил 
Нигманов и начальник службы движения метро 
Рустам Шафиков.

Как отметил А. Абдукадиров, в целях дове-
дения до аудитории достоверной информации о 
последних событиях, происходящих в столич-
ном метрополитене, изучения мнений пасса-
жиров, формирования у них верного понима-
ния ситуации принято решение о проведении 
пресс-конференции.

По сравнению с состоянием на 1 сентяб ря 
текущего года количество пользователей 
услугами метрополитена выросло на 200 
тысяч человек. В принципе это происходит 
ежегодно. По окончании каникул студентов 
наплыв пассажиров в метро увеличивается в 
разы.

При этом наблюдается и другая тенденция. 
В частности, 19-20 сентября в связи с возник-
новением пробок на автомагистралях выросла 
нагрузка на линии метро. Дело в том, что 
часть водителей оставляет свои автомобили 
возле станций метро, чтобы добираться до 
места работы или учебы подземным транспор-
том. С одной стороны, это помогло разгрузить 
от машин центр города, с другой - повысило 
нагрузку на метрополитен. В часы десятибал-
льных пробок водители авто именно так реа-
гируют на ситуацию: становятся пассажирами 
подземки. Городские власти к этому и призы-
вали, стремясь сократить количество пробок на 
дорогах столицы республики.

По данным Минтранса, на сегодня ежедневно 
по всем линиям метро перемещаются 690-700 
тысяч человек. Согласно анализу, наибольший 

поток пассажиров приходится на период от 07.30 
до 09.30 в утренние часы и от 15.30 до 19.00 - во 
второй половине дня. При этом и после 19.00 
люди активно пользуются услугами метро, что 
говорит о высокой популярности данного вида 
транспорта.

В связи с переполненными вагонами 
в часы пик увеличились случаи попыток 
попасть в вагон, несмотря на отсутствие там 
мест. В связи с этим имел место ряд случаев 
остановки работы метрополитена от 2 до 12 
минут.

Следует признать, что происходили оста-
новки поездов во время движения, длительное 
стояние на станциях ввиду невозможности 
начать поездку. Это создавало неудобства пас-
сажирам и вызывало их справедливые нарека-
ния.

В метро есть диспетчерская служба для 
устранения таких заторов. Именно благодаря ее 
вмешательству в подобные ситуации удавалось 
во многих случаях быстро восстановить дви-
жение. Высадка пассажиров из вагонов неис-
правного поезда и прибытие резервного состава 
требуют достаточно много времени, эта работа 
оперативно выполнялась.

Еще одна причина возникновения заторов в 
подземном транспорте - забытые пассажирами 
личные вещи в вагонах. Согласно инструкции, 
после обнаружения подобного рода предметов 
состав отправляется в депо, где проверяется в 
установленном порядке. А пока он не вернется, 
на линии находится на один состав меньше. 
Поэтому пассажирам следует понять, что их 
претензии порой бывают необоснованными 
и нужно внимательно смотреть за личными 
вещами.

Например, недавно были поданы претензии 
по увеличению интервалов движения поездов 
по станции «Ойбек». Причиной было именно 
отправление в депо состава на проверку ввиду 
обнаружения личных вещей.

В целях повышения культуры обслуживания 
пассажиров, создания для них дополнительных 
удобств на Узбекистанской линии планируется 
увеличить количество вагонов до пяти, довести 
число таких поездов до 13 составов. Пока поезда 
из пяти вагонов курсируют по шести маршрутам.

С 1977 года на этой линии ходили поезда из 
четырех вагонов, сегодня их количество увели-
чено до пяти. Учитывая рост числа пассажиров 
до конца текущего года, число вагонов увели-
чится. Можно прицеплять и шесть вагонов, 
однако наши платформы не рассчитаны на эту 
длину состава.

Кроме того, до конца текущего года предус-
мотрено пополнение подвижного состава: будет 
приобретено 56 вагонов. В 2024-м - еще 104. Это 
позволит сократить интервал движения поездов 
метрополитена.

Отмечено, что новые вагоны прибудут в 
течение двух месяцев. А пока прозвучала насто-
ятельная просьба: не влезать в переполненный 
вагон, набраться терпения и поехать следую-
щим составом. Переполненность вагона вызы-
вает нагрузку на рельсы, приводит к замедле-
нию движения поездов.

Следует признать, что 75 процентов под-
вижного состава морально изношено (1987 год 
выпуска). По мере приобретения новых вагонов 
старые будут постепенно выводиться из эксплу-
атации.

На критику по поводу отсутствия пандусов 
или лифтов для лиц с инвалидностью на вхо-
дах и выходах последовал ответ: в изначальном 
проекте такие аспекты не были предусмотрены. 
В последние годы выходы оборудованы панду-
сами. При строительстве новых станций метро 
и пересадочных линий имеются специальные 
лифты для лиц с ограниченными возможно-
стями.

В целях уменьшения заторов на станциях в 
часы пик намечено выведение дополнительных 
составов на линию.

На вопрос о возможном повышении тари-
фов на проезд в метро Б. Мирюнусов отве-
тил: ведется масштабная закупка вагонов, 
намечаются реконструкция станций и возве-
дение новых направлений. Цены на проезд в 
социально значимом виде транспорта долгое 
время не повышались. Поэтому изменение 
цен на услуги метрополитена ожидаемо. Это 
связано и с необходимостью поднять зара-
ботную плату сотрудникам метрополитена, 
работающим с повышенной нагрузкой в усло-
виях наблюдающегося роста потока пассажи-
ров. 

По словам И. Хужанова, критика в отноше-
нии воды, стекающей с потолка в дождливые 
дни осени или весенние при таянии снегов, 
оправдана. Ташкентские метростроители 
изучали опыт работы коллег в Московском 
метро, применение которого позволит изба-
виться от подобных недостатков в работе. 
Приобретены установки для откачивания 
стекающей в помещения метро почвенной 
воды.

На вопрос по поводу недавнего случая оста-
новки поезда, следующего между станциями 
«Миллий бог» и «Новза», последовал такой 
ответ. Поезд поднимался из-под земли на назем-
ную эстакаду под максимальным уклоном, 
когда машинист остановил состав. Со станции 
«Миллий бог» выехал вспомогательный поезд, 
куда были экстренно пересажены пассажиры. 
Причиной происшествия стал перегруз людей в 
вагонах.

По словам Р. Шафиева, вместимость одного 
вагона составляет 200-250 человек. На стан-
циях стоят сотрудники метро, которые следят 
за заполнением вагонов, помогают в посадке 
пассажиров. Они должны при необходимости 
ограничивать поток людей в вагоны, но это им 
далеко не всегда удается сделать. 

После приобретения новых вагонов будет 
обновляться подвижной состав на Чиланзар-
ской, Узбекистанской и Юнусабадской линиях 
и надземной кольцевой линии метрополитена. 
Это позволит заметно увеличить пропускную 
способность подземки. 

Растет население Ташкента, а вместе с ним 
и вероятность появления десятибалльных про-
бок на автомобильных дорогах столицы. Пред-
ложение транспортников пересесть на окра-
ине города в метро автомобилистами принято. 
Теперь растет число автостоянок возле станций, 
но неплохо бы разобраться с пробками, уходя-
щими под землю…

Как показывает общение со специалистами 
метрополитена, каждый из нас в меру своих сил 
и сознательности может положительно влиять 
на ситуацию. Не втискиваться из последних сил 
в переполненный вагон, как будто это послед-
ний поезд в жизни. Не оставлять беспечно 
сумку, из-за чего целый состав приходится бук-
сировать на запасной путь. Мы вправе требо-
вать от работников метро повышения качества 
услуг, но и обязаны следовать установленным 
правилам. 

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной службы 
Министерства транспорта Республики Узбекистан.

Фото из архива информационной службы.

ПОЧЕМУ СТОЛИЧНЫЕ ПРОБКИ ПОЧЕМУ СТОЛИЧНЫЕ ПРОБКИ 
УХОДЯТ ПОД ЗЕМЛЮ?УХОДЯТ ПОД ЗЕМЛЮ?

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Муродхон Кодирхонов.
Проректор Наманганского 
государственного педагогического 
института, кандидат химических наук, 
доцент. 

В праздничном поздравлении в День 
учителей и наставников глава нашего 
государства, отметив важную роль 
учителей в воспитании подрастаю-
щего поколения, сказал: «В этом году в 
обновленной Конституции страны впер-
вые закреплен статус учителя, развитие 
системы образования включено в число 
главных задач государства. С повыше-
нием роли и влияния учителя в жизни 
общества, естественно, растет значи-
мость образования и воспитания, науки 
и культуры. Ведь авторитет учителя - это 
авторитет нации, всего народа». 

В стране идет ускоренная работа по 
кардинальному обновлению государ-
ственного управления, модернизации 
социальной сферы и отраслей эконо-
мики. Для внедрения в жизнь новых идей 
нужны ответственные высококвалифи-
цированные кадры. А это в свою очередь 
требует проведения коренных реформ в 
сфере образования. И сегодня мы нахо-
димся в центре поистине исторических 
преобразований. 

В соответствии с постановлением 
Президента «О мерах по повышению 
качества педагогического образования 
и дальнейшему развитию деятельности 
высших образовательных учреждений 
по подготовке педагогических кадров» 
от 21 июня 2022 года предусмотрены 

системное развитие высших образова-
тельных учреждений по подготовке педа-
гогических кадров и совершенствованию 
в них управленческой деятельности, раз-
работка современных образовательных 
программ с внедрением передового зару-
бежного опыта, поднятие на новый уро-
вень подготовки квалифицированных 
специалистов в сфере просвещения.

В целях исполнения намеченных в 
постановлении задач профессорско-пре-
подавательский коллектив Наманган-
ского государственного педагогического 
института разрабатывает и поэтапно 
внед ряет в учебный процесс методи-
ческие и образовательные программы, 
направленные на формирование в студен-
тах аналитического и творческого мыш-
ления. В соответствии с учебной прак-
тикой и международными программами 
проходят процессы гармонизации теории 
и практики, развитие в педагогических 
кадрах профессиональных навыков. 

Применение опыта ведущих зарубеж-
ных стран - требование времени. Так, 

педагог института Муножатхон Асран-
баева прошла стажировку в Финляндии. 
Уровень педагогического образования 
этого государства высок. 

В настоящее время финский опыт 
школьного образования в центре вни-
мания педагогов мира. Страна более 
десяти лет в международной программе 
по оценке образовательных достижений 
PISA занимает лидирующие позиции. 

В нашем институте осуществля-
ется ряд эффективных мер по внедре-
нию финского инновационного опыта 
в жизнь, что способствует достижению 
студентами определенных успехов. Они 
активные участники студенческой теат-
ральной студии, занимают призовые 
места в интеллектуальных олимпиадах. 
Наставников и родителей радуют победы 
студенческой молодежи и на спортивных 
площадках. Так, Абдурашид Болтабоев 
занял первое место в соревнованиях 
Кубка «Олтин водий» по таэквондо, Фаз-
лиддин Эркинбоев стал чемпионом по 
боксу в международных состязаниях в 

Испании и Румы-
нии, Акмалжон 
А б д у ж а б б о р о в 
тоже показал себя 
на областном и 
р е с п у б л и к а н с к о м 
этапах спортивных игр. 
В прошлом учебном году 
за достигнутые успехи сту-
денты были поощрены денежным воз-
награждением (общий размер - 100 млн 
сумов).  

Из года в год растет и научный потен-
циал института. В частности, старший 
преподаватель кафедры методики обу-
чения социально-гуманитарных наук 
Абдужаббор Камбаров, старшие препо-
даватели кафедры методики дошколь-
ного и начального школьного образо-
вания Дилафруз Ориббоева и Нодира 
Махмудова успешно защитили диссер-
тации PhD. Доцент кафедры методики 
дошкольного и начального школьного 
образования Дилбар Боймирзаева, побе-
див в конкурсе Агентства инновацион-

ного развития, получила возможность 
пройти месячную научную стажировку 
в Бамбергском университете в Германии.

По приказу Министерства высшего 
образования, науки и инноваций реко-
мендованы к изданию учебники и учеб-
ные пособия группы профессоров и пре-
подавателей вуза. 

Взаимосвязанность науки и прак-
тики - одна из общих задач педагогики. 
Ее решение зависит от уровня развития 
сферы, качества педагогических инно-
ваций и эффективности единой образо-
вательной системы. В вышеуказанном 
постановлении обозначены конкрет-
ные задачи в этом направлении. В том 
числе определено: учебные занятия для 
студентов 2-4-х курсов, обучающихся 

по дневной форме обучения в 
педагогических высших 

образовательных учреж-
дениях, будут про-

водиться в порядке 
«4+2», в том числе 
четыре дня - в 
вузе, два дня - в 
у ч р е ж д е н и я х 
дошкольного и 
общего среднего 
образования, в 
порядке прохож-

дения практики. 

Это предполагает ознакомление студен-
тов с процессом будущей деятельности, 
позволяет им накопить профессиональ-
ный опыт. 

В одной из предвыборных встреч 
в Сырдарьинской области Президент 
озвучил ряд интересных инициатив по 
реформированию высшего образования. 
В частности, учеба в бакалавриате для 
будущих педагогов станет бесплатной. 
Кроме того, намечено в два раза увели-
чить квоту в магистратуру. Здесь также 
обучение будет осуществляться за счет 
государственных грантов. 

«Со следующего учебного года… 
будут заранее отобраны школы с дефи-
цитом кадров и низким качеством обра-
зования. Для них будет введен адресный 
госзаказ. При этом мы создадим привле-
кательную систему поощрения для моло-
дых людей, чтобы они шли работать в 
эти школы. В результате к 2030 году вос-
питатели детских садов и школьные учи-
теля будут иметь только высшее образо-
вание», отметил глава государства. 

Проводимые не только в духовно-про-
светительской, но и в других сферах 
реформы непосредственно связаны с 
личностью учителя, уровнем его про-
фессиональной подготовки. Это высокая 
честь для педагогов, которая возлагает на 
них большую ответственность.

За строкой постановления

КАКИЕ ОНИ, ПЕДАГОГИ НОВОГО ВРЕМЕНИ?
Раньше учителя представляли человеком с охапкой тетрадей, 

спешащего то в школу, то на хлопок, то на субботники и хашары. 
Современный учитель - личность другая: активная, передовая, 
креативная. Педагог нового времени - настоящий генератор идей. 

Бахром Норкобилов.
Председатель Государственного 
комитета ветеринарии и развития 
животноводства РУз.

Продовольственная безопасность 
важна для обеспечения достойной жизни 
людей в будущем. Поэтому в послед-
нее время уделяется большое внимание 
данному насущному вопросу. Недавняя 
международная конференция на ту же 
тему в Самарканде является наглядным 
подтверждением этого. Так, наравне с 
подведением итогов работы по выращи-
ванию сельскохозяйственной продукции 
и обеспечению продовольственной безо-
пасности найдены пути поиска решений 
системных недостатков и проблем на 
основе глобального подхода. 

В последние годы деятельности в этом 
направлении в стране уделяется особое вни-
мание. В частности, указом и постановле-
нием главы государства от 28 марта 2019 
года наш комитет полностью реорганизо-
ван. То есть если ранее комитет занимался 
только ветеринарными делами, то после 
принятия данных документов на комитет, 
помимо племеноводческой работы, возло-
жены задачи по развитию других смежных 
отраслей животноводства.

Вышеупомянутое постановление Пре-
зидента от 24 августа 2023 года направ-
лено на принятие мер по дальнейшему 
увеличению производства животно-
водческой продукции, созданию бла-
гоприятных условий для субъектов 
предпринимательства, занимающихся 
животноводством, а также на внедрение 
новых подходов к развитию племенного 
дела.

Система идентификации живот-
ных - новинка для многих. В 2017 году 
нами было направлено предложение 
правительству в порядке эксперимента. 
Предложение одобрено, начата работа 
по идентификации животных на фермер-
ских хозяйствах, которая продолжается 
и по сей день. В рамках данной системы 
изучен международный опыт, в частно-
сти Турции, России, Беларуси и других 
стран.

Также принято постановление 
главы государства «О мерах  
по реализации проекта 
«Развитие сектора 
животноводства (2-й этап)» 
с участием Международной 
ассоциации развития  
и Международного  
банка реконструкции  
и развития» от 5 июля  
2023 года в целях активного 
внедрения передовых 
зарубежных технологий  
в области выращивания 
и переработки продукции 
животноводства, укрепления 
материально-технической 
базы фермерских хозяйств 
и сельскохозяйственных 
организаций, дальнейшего 
повышения их 
производственного потенциала 
и расширения сотрудничества 
со Всемирным банком. Согласно 
документу 33 миллиона 
долларов будут направлены 
на внедрение системы 
идентификации, регистрации 
и отслеживания животных. 

Данным постановлением установлены 
создание нового центра идентифика-
ции и его задачи. Причина тому - мас-
штаб работ по идентификации скота на 
фермерских хозяйствах за прошедший 
период, а также международный опыт в 
этом направлении. Например, в Беларуси 
насчитывается более четырех миллио-
нов голов крупного рогатого скота, и их 
идентификацией занимается отдельная 
организация.

В нашей стране около 13,9 млн голов 
крупного рогатого скота, 23,6 млн -  овец и 
коз в домохозяйствах населения и фермер-
ских хозяйствах. Главное, поголовье скота 
увеличивается с каждым годом. Поэтому 
в системе комитета создан отдельный 
центр по идентификации животных.

Другим важным вопросом является 
то, что идентификация скота будет про-
ведена на первом этапе в 2023-2024 годах 
в 25 районах, специализирующихся на 
животноводстве. В этих районах соз-
дадут по одному крупному животно-

водческому кластеру, охватывающему 
целиком процесс от воспроизводства до 
готовой продукции. Следующий этап 
(2025-2026) будет организован в осталь-
ных районах.

Как установлено в постановлении, 
кредиты в размере 60 миллионов долла-
ров выделят на организацию животно-
водческих кластеров, в первую очередь 
за счет ресурсов, привлеченных в рамках 
проекта «Развитие сектора животновод-
ства (2-й этап)» с участием Международ-
ной ассоциации развития и Международ-
ного банка реконструкции и развития. 
Также за счет сокращения посевных пло-
щадей под хлопчатник и зерновые будет 
отводиться не менее 100-150 гектаров 
земли в каждом районе под посев кормо-
вых культур. 

Что касается эффективности, то в 
животноводческом кластере полностью 
планируется наладить всю цепочку про-
изводства и реализации продукции. При 
этом организуется работа по выращи-

ванию мясных и молочных продуктов, 
сбору у населения, переработке и реали-
зации в виде готовой продукции. Будут 
осуществляться производство готовых 
кормов и их продажа в удобных для 
населения местах, а также поставка про-
дуктивного племенного скота в домохо-
зяйства населения, запуск мощностей по 
приему и переработке кожи. 

На основе вышеупомянутого поста-
новления Президента от 24 августа 
2023-го государственное предприятие 
«Узнаслчилик» реорганизовано в Научно- 
производственный центр племеноводства 
в форме государственного учреждения. 
Сегодня здесь разводится около 100 голов 
породистых быков 12 видов. Задача цен-
тра заключается в правильной органи-
зации племенного дела по улучшению 
пород скота и повышению продуктивно-
сти. Причина в том, что существует боль-
шая разница между скотом местных и 
высокопродуктивных пород.

Перед центром поставлены новые 
задачи. В приоритете повышение квали-
фикации персонала, изучение междуна-
родного опыта и реализация инноваци-
онных проектов.

Сегодня данное предприятие является 
ведущей организацией в Центральной 
Азии. В области племенного дела уста-
новлено плодотворное сотрудничество с 
такими странами, как Россия, Беларусь, 

Аргентина, Турция, Венгрия, Германия, 
Южная Корея, Казахстан, Кыргызстан и 
Таджикистан.

Начаты совместные проекты в рамках 
эксперимента по воспроизведению лабо-
раторным методом in vitro эмбрионов 
крупного рогатого скота из Аргентины, 
Германии и Беларуси. Пересадка эмбри-
онов крупному рогатому скоту пол-
ностью отличается от искусственного 
осеменения. Главное, в результате полу-
чаем высокопродуктивных телят чистой 
породы.

Научно-производственный центр пле-
меноводства планируется полностью 
перестроить. Получено разрешение на 
выделение на это до 50 млрд сумов. Здесь 
будут организованы современные лабо-
ратории. К практическим занятиям ста-
нут привлекать студентов высших учеб-
ных заведений.

Откармливать скот - дело нелегкое. 
Предпринимателям, занимающимся 
животноводством, необходима госу-
дарственная поддержка. Зарубежный 
опыт также наглядно подтверждает это. 
Потому по мере возможности прора-
батываются предложения по государ-
ственной поддержке отрасли. На осно-
вании постановления с 1 сентября 2023 
года по 31 декабря 2025-го государством 
выделяются субсидии хозяйствам, про-
изводящим животноводческую продук-
цию, в размере двух миллионов сумов 
за каждую голову племенного крупного 
рогатого скота, импортированного из 
зарубежных государств, и 400 тысяч 
сумов - за каждую единицу племенных 
овец и коз.

Это хорошо знают субъекты, которые 
уже получили субсидии. Ведь привезти 
даже одну голову племенного скота из-за 
рубежа требует больших затрат. Кроме 
того, такие льготы помогут им стать 
более активными.

Важно отметить что с 1 декабря 2023 
года внедряется система уплаты налога 
на добавленную стоимость, начислен-
ного на племенной крупный рогатый 
скот, импортированный животновод-
ческими хозяйствами для собственных 
нужд, на основе гарантии Государствен-
ного комитета ветеринарии и развития 
животноводства в течение 180 дней.

А рациональное и целенаправленное 
использование возможностей внесет 
достойный вклад не только в развитие 
предпринимательства или животновод-
ства, но и в стабильность экономики, 
улучшение жизни людей.

ВАЖНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ  
В ПОВЫШЕНИИ ДОХОДОВ  

И УЛУЧШЕНИИ КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В нашей стране около  
13,9 млн голов крупного 
рогатого скота, 23,6 млн - 
овец и коз  
в домохозяйствах населения  
и фермерских хозяйствах.  
А главное, поголовье  
скота увеличивается  
с каждым годом.  
Поэтому в системе комитета 
создан отдельный центр  
по идентификации животных.


